

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## SE ALQUILA

El horno de la calle de san Elías.

Informarán en el mismo.

3-2

## VINO DE MESA PURO



4 Nueve Pesetas caja de 24 botellas (sin envases).

Gabriel Alzamora-San Miguel, 61 y 63.

## LA ESPAÑA MODERNA

MAGNIFICA PUBLICACION MENSUAL

La mejor Revista Literaria de España.

Precios de suscripción: 30 pesetas al año.

A los suscriptores de LA ALMUDAINA

Colección encuadernada de 1889, quince pesetas.

Colección de 1890 hasta su terminación, quince pesetas.

Los dos años juntos, veinte y cinco pesetas.

Se suscribe en la administración de LA ALMUDAINA.

## Telegramas

Anoche estaba interrumpida la línea Telegráfica entre Javea y Valencia. Esta es la causa porque no publicamos los telegramas de nuestro servicio.

## Movimiento político

Por último se ha publicado la candidatura oficial del partido conservador.

La formarán, como ya dignos, los Sres. Conde de Sallent, Conde de San Simón y D. Joaquín Rovira.

También se presenta el Sr. Marqués del Riquer, jefe del partido tradicionalista, quien se ha adherido á las conclusiones acordadas por el Congreso católico de Zaragoza, obteniendo el asenso del Sr. Obispo de esta Diócesis para su candidatura.

Cuando parecía que en Ibiza iba á luchar sólo el Sr. Garijo dice *La Mañana* que merecerá el apoyo del Gobierno en aquel distrito el Sr. D. Eduardo de Vascués y del Río, ó Navasqués como telegráfico nuestro corresponsal.

Más, á pesar de todo, las corrientes generales y la opinión de muchas é importantes personas de todos los partidos dan por seguro el triunfo del Sr. Garijo, quien saldrá el domingo próximo para la vecina isla.

Ayer se verificó en la Diputación y ante la Junta provincial del Censo la sesión para la propuesta y nombramiento de interventores con arreglo á la nueva ley electoral.

En cuanto á las propuestas de Mallorca y Menorca no hubo incidente alguno; pero sí los ocasionaron las propuestas de Ibiza.

El resultado definitivo es el siguiente:

En Mallorca tendrán cuatro interventores los conservadores; tres los fusionistas; dos los republicanos; dos los carlistas.

En Mahón, dos el Sr. Prieto y Caules y otros dos el Duque de Almenara Alta.

Y en Ibiza cuatro el Sr. Garijo y dos el señor Vascués ó Navasqués.

Pero el acontecimiento político de mayor relieve es sin duda el gran banquete que obsequiará á D. Antonio Maura sus amigos y que se celebrará esta tarde en la Lonja.

Puede calificarse de verdadero acontecimiento por dos conceptos distintos. Compréndese la natural y ardiente curiosidad que aquí se experimenta para escuchar un discurso del celebrado orador mallorquín, del artista de la palabra que tan alto ha puesto su nombre en el parlamento, máxime cuando hasta ahora no se había presentado una ocasión tan solemne y propicia.

De otra parte existe la avidia, por todos sentida y manifestada, de conocer el pensamiento de un político de valía y de un mallorquín que aspira á representar esta isla en el Congreso,

acercas de las cuestiones candentes, acerca de los intereses generales y sobre todo acerca del problema económico que está hoy sobre el tapete y que tanto debe hacer pensar á los que desean la prosperidad de esta región.

Ningún momento más oportuno que este para ilustrar la opinión ó para establecer un criterio, ya que estos últimos días se han cruzado entre nuestro colega *El Isleño* y nuestro amigo D. José Sureda los primeros disparos.

Los partidos políticos mallorquines, sobre todo los militantes, han hecho caso omiso hasta ahora, sin duda por que las circunstancias no lo reclamaban, de las ideas económicas. Más, las encontradas opiniones que hoy se agitan hacen necesaria, por parte de los que dirigen cualquier agrupación ó han de honrarse y honrar al país con la investidura de diputados, la manifestación de criterio en esta materia.

En este sentido se ha expresado nuestro amigo no menos apreciable D. Luis Martí, y este puede ser el principio de una amplia y directa información económica, en la que de una manera luminosa y acabada, se fijasen las necesidades de la región balearica y los medios de satisfacerlos y cumplirlos.

Considérese ahora el interés excepcional y grandísimo que han de revestir las manifestaciones del Sr. Maura en lo que tienda á aquellas, y la razón que teníamos de considerar al banquete de hoy como el acontecimiento político de mayor relieve; puesto que si bien se trata de un candidato mallorquín y de los intereses mallorquines, este candidato es uno de los personajes más preclaros de la nación y todo lo que él diga y piense ha de trascender por fuerza de los límites locales.

De este acto, al que ha sido invitada toda la prensa local, daremos oportuna y detallada cuenta.

## Movimiento artístico

Un fallo singular.—El centenario de Colon.—Las Exposiciones del Círculo de Bellas Artes.—El movimiento artístico en Inglaterra.—El escultor Millet.

La sección de escultura de la Academia de San Fernando ha dado un premio que, para no despertar protestas en contra de él, trata de razonarlo con tan poca habilidad como enorme es la injusticia que así procura encubrir.

Para el concurso abierto por la Diputación provincial de Zaragoza, con el fin de elevar una estatua á Lanuza, se presentaron seis proyectos, y de estos seis proyectos había dos que se disputaban el premio, titulados *Patriotismo é Hidalguía aragonesa*. Desde luego, la crítica señaló este último como el modelo digno del lauro, y aun hubo algún académico que, sabiendo quién era el autor, le dió la enhorabuena. Pero lo que parece justo á la generalidad de las gentes entendidas en achaques de arte, á los inmortales de la calle de Alcalá les parece lo contrario, y citate á Periquito hecho fraile, es decir, cádate que la estatua *hidalguía aragonesa* se queda sin el premio, y la justicia con un desengaño más.

Debo recordar aquí que, según las bases del concurso—bases atentatorias á la inspiración del artista—debía representarse al Justicia de Aragón sentado al pié de una columna, los ojos levantados al cielo, una mano extendida en actitud de jurar y la otra puesta sobre el pecho, y no sé si sígo más. Pues bien. La estatua premiada necesita, según el dictamen del Jurado, las reformas siguientes, si ha de ajustarse á la convocatoria: «Para que luzcan y se complen—hablan los señores académicos—las buenas cualidades de composición y de carácter que hacen recomendable el modelo distinguido con el lema *Patriotismo*, conviene que se modifique la línea de las piernas (únicas partes de la figura que el artista podía disponer á su antojo) para que no resulten algo juntas las rodillas y separadas de los pies; armonizar algo más las proporciones generales (¡adiós dibujo!) en la relación que debe existir entre los extremos y el resto de la figura, y por último, estudiar algunos pliegues de la toga del lado derecho de la estatua.» Nada, como si dijéramos, hacer otro modelo. Respecto del distinguido con el lema *Hidalguía aragonesa*, solamente dicen los jurados que «propuesto para el *accesit*, está ejecutado con especial esmero y *prolijo estudio del natural*, pero la actitud de la figura es un tanto afectada.»

¡Ciférese de este dictamen que el segundo modelo es bueno, ó por lo menos bastante mejor que el premiado, por cuanto el artista prueba tener conocimientos en su arte que el autor del titulado *Patriotismo* no tiene. Por lo demás, si en efecto fuese un tanto afectada la actitud del modelo *Hidalguía aragonesa*, al realizar el escultor la estatua en el tamaño natural, podía corregir ese defecto con más facilidad que no el

autor del modelo premiado, teniendo primero que darle un repaso al dibujo.

Todos esperábamos que, declarado desierto con arreglo á la más estricta justicia, el concurso escultórico y arquitectónico convocado para elevar dos monumentos en Granada y en Barcelona, á fin de perpetuar el descubrimiento de América y la rendición de la ciudad de la Alhambra, se volviera á llamar otro concurso con el mismo objeto. Pero, por lo visto, nos hemos dado por vencidos á las primeras de cambio, como si no existiesen en España más escultores y arquitectos que los que concurren al declarado desierto; cosa que por mi parte no creo, pues aun cuando andamos medianillos de artistas, sin embargo, no puedo figurarme lo que se indica con no insistir en convocar á nuevo concurso.

Por cierto que sería muy de estimar que esas comisiones ó quienes sean las personas que intervengan en los festejos que se preparan para celebrar el centenario de Colon, desautorizasen por medio de la prensa ciertos rumores acerca de un *petit* monumento que ha de alzarse en Huelva, pues ya señalen con el dedo el artista encargado de ejecutarlo; así como también sería bueno que hicieran saber á todo el mundo en que van á emplearse esos dos millones de reales que se disponían para los monumentos que ya no se llevan á efecto.

Pronto será la clausura de la Exposición que está celebrando el Círculo de Bellas Artes, y según mis noticias, tengo entendido, que dicha sociedad piensa celebrar en Mayo próximo otro certamen, pero dándole la importancia de un verdadero acontecimiento artístico, pues pretende implantar en Madrid la costumbre parisiense de los *salones* anuales. Para esto convocará á todos los artistas españoles y extranjeros, y un Jurado admitirá ó rechazará las obras que se presenten.

La idea, aun cuando acariciada de muy antiguo por los amantes del arte, es digna de aplauso; pero oídremse preguntar: ¿Cree la entusiasta sociedad del Círculo de Bellas Artes, que los artistas concurrirán en número suficiente para que no sea un esfuerzo inútil el que va á llevar á cabo el Círculo, celebrándose en Barcelona y en ese mismo mes otra exposición, anunciada ya hace tiempo, y en cuya Exposición se comprarán cuadros con destino al Museo, disponiendo para esto el Municipio 50.000 pesetas? ¿Cuenta el Círculo de Bellas Artes con unos miles de duros para instalación, conservación, etc. y otros gastos indispensables? ¿Cree el Círculo de Bellas Artes que ofrecen garantía los jurados—aun cuando solamente sean para la admisión de obras—que no son elegidos por los expositores? Y digo esto último, porque tengo entendido que dicho Jurado de admisión estará compuesto únicamente por los señores que forman la sección de Exposiciones del Círculo; y si esto es así, y aun cuando esos tres sean émulos de Velázquez, tengan por seguro que no todos los artistas españoles les conocerán, ni á todos les serán simpáticas sus ideas artísticas; por todo lo que sospecho que la Exposición de Mayo no tendrá el interés que yo le desearía en otras condiciones.

Por mi parte, creo que solamente una exposición podría realizar el Círculo, que fuese interesantísima. (Suponiendo que el Jurado de admisión había de ser electivo, y que á los premios que otorgase el de calificación, electivo también, el ministerio de Fomento les diese oficial) Esa Exposición de que hablo, sería exclusivamente de desnudos realmente artísticos; y que podrían representar figuras y escenas mitológicas, bien históricas, bien de género y costumbres. Todas las figuras habían de ser, por lo menos, de la mitad del tamaño natural. Y de este modo echaría mos por tierra á los maldicientes que dicen que los pintores y escultores españoles no saben dibujar ni componer.

La práctica nación inglesa, bien al revés de ésta pobre nación española, da importancia grande á las manifestaciones todas del arte.

En los próximos meses de Febrero y Marzo, se abrirán las Exposiciones de pinturas siguientes, En Glasgow, la 30.ª Exposición de pintura, escultura y arquitectura. En la del año pasado figuraron 1,045 obras.

La Exposición de invierno de «Messers Tooth and Sons». Londres. La Exposición de «Nineteenth century art society» que celebra tres certámenes anuales. En esta sociedad se dan á conocer los principiantes y sus Exposiciones están concurrísimas. La Exposición del Círculo Artístico de Amberes, en la galería de Burlington. Edimburgo. La Exposición de la Real Sociedad Escocesa de Bellas Artes. En esta Exposición el carácter de la pintura es marcadamente es-

cocés. Londres. Exposición de la Sociedad de Acuarelistas. Exposición de la Galería Francesa; y por último, otras Exposiciones particulares de los grandes *marchands*.

El escultor francés Millet, muerto há pocos días, era uno de los escultores que figuraban en la escuela clásica. Todas sus obras tienen cierta majestad, que, más que la inspiración, le imprime la energía de la línea. Sin embargo, su *Ariadna* está muy bien sentida y en el rostro de la figura clásica se advierte esa expresión moral de que tanto se habla y que tan poco se ve. Seguramente que muchos de mis lectores habrán admirado la pureza de líneas del *Apolo* de la Opera y el *Mercurio*; esta última estatua, si digna de encomio por su hechura, no está, sin embargo, á la altura de las otras producciones mencionadas, luchando además con la originalidad de que muchos críticos—no franceses—la despojan.

R. Balsa de la Vozá

## Leo Delibes

El telégrafo ha comunicado la triste nueva del fallecimiento del insigne autor de *Lakmé* y de otras producciones notabilísimas, algunas de las cuales han tenido ocasión de aplaudir con ferviente entusiasmo los madrileños.

La muerte de Leo Delibes constituye una gran pérdida para el arte, puesto que el célebre maestro era hoy el más genuino representante de la escuela musical francesa.

Había nacido Leo Delibes en Saint Germain du Val (Sarth), el 21 de Febrero de 1836.

Discípulo de Adolfo Adam, de quien heredó la facilidad y el ingenio, logró conquistarse merced á sus propias fuerzas, la distinguida posición que ha ocupado entre los compositores contemporáneos.

Nacido sin fortuna y obligado á ganarse la subsistencia desde los primeros años de su vida, fué niño de coro en varias iglesias de París, habiendo figurado más tarde en el teatro Lírico como pianista acompañante.

Sirvió por espacio de muchos años este empleo, que abandonó para pasar al teatro de la Opera en clase de maestro de coros.

Pero las atenciones que exigía su posición, no le impedían pensar en su porvenir.

No había cumplido todavía los veinte años, cuando hizo representar su primera obra en un teatro secundario de París, cosa rara entre los músicos jóvenes que se dedican á la brillante pero difícil carrera de la composición dramática. Leo Delibes escribió después varias operetas para los Bufos Parisienses, cuando diriga este teatro Lírico y dos bailes para el de la Opera, uno de los cuales *La source* obtuvo tan grandioso éxito, que desde entonces comenzó á acrecentarse de un modo extraordinario la fama del compositor.

En 1870 estrenó en el primer teatro Lírico de París otro baile en dos actos titulado *Coppelia*, que es sin disputa una de las mejores composiciones que de este género existen.

Sus representaciones se cuentan por centenares y aún figura *Coppelia* en el repertorio del referido coliseo, donde se ejecuta todas las temporadas.

Más tarde compuso otra producción coreográfica denominada *Sylvia*, que también fué acogida con gran entusiasmo por el público parisiense.

Entre sus óperas, las más celebradas son *Le roi et dit*, estrenada en el teatro de la Opera Cómica el 24 de Mayo de 1873; *Jean de Nivelle*, en la Opera Popular, en Marzo de 1880, y *Lakmé*, tan conocida en Madrid y ejecutada por primera vez en el teatro de la Opera Cómica, en Abril de 1883.

Leo Delibes es también autor de bellísimas melodías que han obtenido éxito brillantísimo en los conciertos celebrados en las principales capitales del mundo.

De fijo no habrán olvidado nuestros lectores el *Pizzicato* y el *Wals lento* de Leo Delibes, piezas siempre apañadas y muy celebradas en nuestras fiestas musicales.

Según se ve, la fecundidad ha sido una de las cualidades más salientes del compositor; pero no la única, porque las producciones de Delibes se distinguen por su maestría nada común, por el sentimiento melódico de que están impregnadas, por el conocimiento de la escena y por la fácil y brillante inspiración que les ha dado vida.

Desde 1887 era caballero de la Legión de Honor y había formado parte de la Comisión de la Exposición de 1878, en la sección de música.

En 1884 fué elegido miembro de la Academia de Bellas Artes, en reemplazo de Victor Massé.

Leo Delibes ha muerto en la brecha, cuando ni por su edad ni por su robusta constitución podía preverse como cercano el fin de su gloriosa existencia.

La pérdida del inspirado maestro será muy sentida, no sólo en Francia, sino también en cuantas partes se hayan admirado las múltiples bellezas de sus inspiradas producciones.

¡Dencanse en paz el ilustre compositor!

### La herencia del tío

#### Desaparición de 500.000 duros

Los periódicos recién llegados de Buenos Aires traen los antecedentes de una ruidosa causa criminal que allí se sigue con motivo de la desaparición de una herencia de 500 000 pesos.

«Al terminar el mes de Julio—dice La Prensa bonaerense—falleció en esta capital el sacerdote Máximo Santiago, teniendo cura de la parroquia de San Miguel, persona muy estmada y dueño de una fortuna no menor de quinientos mil pesos.

El sacerdote Santiago, de nacionalidad española, hacía muchos años que residía entre nosotros y aquí se había formado la posición desahogada en que vivía.

El ministro de Dios practicaba numerosas obras de filantropía, y no se conocía el caso de que menesteroso alguno se hubiera acercado á él sin que le socorriera.

Entre otras condiciones tenía el cura Santiago la de ser hombre emprendedor, lo que le había facilitado los medios de obtener una respetable fortuna.

En esta capital tenía, entre otros parientes, dos sobrinos, con quienes compartía una casita que ocupaba en las inmediaciones de la estación Caridad.

El menor de los sobrinos, de nombre Constantino Varela, pidió á su tío le comprara un carruaje y caballos con objeto de ganarse el sustento concurriendo en busca de pasajeros á los parajes públicos.

El sacerdote satisfizo la petición, y pronto Varela se situó con un coupé en la plaza de Mayo.

Por la noche, cuando terminaba su trabajo, reuníase con su otro hermano en la casa que seguían habitando con el sacerdote, y ambos tenían conocimiento de cuantas operaciones comerciales hacía aquél durante el día.

La fortuna del sacerdote estaba toda constituida por títulos de renta y préstamos con pagarés, no conservando en su poder más que los últimos documentos, que encerraba en un mueble, pues los primeros los tenía depositados en varios establecimientos bancarios.

Los recibos otorgados por el depósito de los títulos los conservaba Santiago en el mismo sitio en que se hallaban los pagarés, y cuantas veces se le ofrecía consultar á alguno de éstos acudía al mueble en que los guardaba sin cuidarse para nada de que sus sobrinos le vieran, por la plena confianza que en ellos tenía.

A mediados del mes de Julio el sacerdote cayó enfermo en cama y sus sobrinos no se separaron de él durante un solo día, hasta que á la hora de la muerte cerraron sus ojos.

Antes de morir había testado y en sus últimos momentos acordó dejar todos sus bienes á un hermano suyo llamado Castor que por aquel entonces residía en España.

La noticia del fallecimiento del cura, así como su última voluntad, llegó á conocimiento del heredero tan pronto como la noticia pudo salvar la distancia que los separaba.

Castor Santiago embarcóse en uno de los vapores que hacen la carrera á nuestro puerto en

busca de la fortuna que su hermano le había dejado.

Para abreviar—porque el relato de La Prensa es muy extenso,—diremos que cuando el heredero llegó á Buenos Aires la fortuna de su hermano había desaparecido entre las manos de los dos sobrinos, á quienes ahora se sigue causa criminal.

En cuanto al sitio donde se hallan ocultos los documentos que formaban el total de la fortuna desaparecida, ó si éstos han sido destruidos, nada se ha podido esclarecer.

«En esta valiosa cuestión—termina diciendo La Prensa—está envuelta, según parece, una dama de campanillas, con quien se dice que el cochero estaba bien relacionado.»

## NOTICIAS

### De las Provincias

Con fecha 12 escriben de Guadix (Granada): «En esta ciudad se han repetido las nevadas, haciéndose imposible el tránsito por las calles que están cubiertas por una capa de hielo que alcanza una cuarta de altura.

Por esta causa las caídas son muy frecuentes, y raro es el día que no resultan algunas personas con contusiones.

En los caminos la capa helada es mucho más espesa, impidiendo por completo la circulación.

La ciudad está incomunicada con todos los pueblos del partido, y desde tres días á esta parte está interrumpido el servicio de diligencias.

Guadix parece una ciudad desierta; la gente no se atreve á salir á la calle, y los comercios están cerrados hace cuatro días, y sólo las tiendas de comestibles se abren un rato por las mañanas para que pueda salir el vecindario.»

«En todos los pueblos de la provincia de Granada están dejándose sentir los frios con extraordinaria intensidad. Los campos están cubiertos de hielo y las calles y los tejados de gruesa capa de nieve.

«En Monachil ha sido tan grande el descenso de temperatura, que el agua bendita de la iglesia se ha helado dentro de sus pilas.

Con motivo de la falta de trabajo, la miseria cunde entre los jornaleros.

«En Vizcar están paralizadas todas las faenas del campo por causa de los continuados temporales de nieve. Los braceros están en la mayor miseria por la falta de trabajo y su situación es muy difícil.

«En Lugros, pueblo situado al pie de la Sierra, después de las nevadas ha habido un considerable descenso de temperatura que ha producido fuertes heladas que impiden á los vecinos salir á la calle. El río está completamente helado. La situación de los obreros es espantosa por la falta de trabajo.

«En Molvizar está nevando desde el día 6. Las cañas dulces y las viñas se han helado, quedando de esta suerte destruida toda la riqueza de aquel pueblo.

«En las calles de Guadix y de Huéneja han aparecido algunos lobos.

«Un distinguido escritor de la Coruña ha presentado á aquel Ayuntamiento una solicitud ofreciéndose á desempeñar la administración del hospital de Caridad gratuitamente, con objeto de que las 2 500 pesetas de sueldo que disfruta su actual administrador puedan aplicarse á la manutención y asistencia de los alumnos que han de asistir á la escuela que recientemente acordó establecer aquel Municipio.

También ofrece en su solicitud que una hija suya, maestra superior, desempeñe á asimismo gratuitamente la dirección de esa nueva escuela en sustitución de las Hermanas de la Caridad

Brillantes aparecían en los árboles del bosque. Los castaños iban quedándose desnudos, y las mañanas eran más frescas. En el silencio de los campos, desprovistos de sus mieses, se paseaban Lise y Juan, y una vaga tristeza se apoderaba de su ánimo. Paréntales que aquel hermo estío, que tan hermosos días habíales proporcionado, no volvería nunca para ellos. Estrechábanse uno contra otro, tiernamente, como dos niños miedosos que ven aparecer la tempestad en el horizonte.

La última semana pasó como un minuto. Llegábanles ahora los periódicos llenos de halagadoras noticias que daban los revisteros sobre la próxima temporada dramática. El programa del Teatro Moderno había sido publicado con gran refuerzo de reclamos, en los que se conocía la mano experta de Rombaud. Lise, antes de volver á instalar en París, tenía que ir á Evreux á recoger á su madre. Los dos amantes hicieron una última visita á los bosques testigos de sus dulces coloquios, á las praderas en que habían pasado horas señaloras, al río por cuya superficie se habían deslizado blandamente, cuando se abanlonaban dejando bañar sus manos en la fresca corriente.

Recorrieron la casa, el cenador, el kiosko, el jardín; hicieron correr la pequeña cascada, como en una fiesta suprema; y con emoción profunda vieron pararse una mañana delante de la vejeja el landó enviado de París para buscarlos.

Se cogieron las manos y encaminándose al terrado, se apoyaron en la balaustrada, como la tarde de su legada, contemplando el admirable cuadro que tanto habíales seducido.

Miráronse, y ambos tenían arrasados los ojos

que, por carecer de títulos, no considera con la necesaria suficiencia.

### De Madrid

Todos los partidos que toman parte en la lucha electoral y tienen ya formadas las candidaturas por Madrid no se dan punto de reposo y realizan grandes trabajos para comprometer electores, buscar interventores de confianza y sumar elementos que les faciliten el triunfo.

No se recuerda en Madrid otra campaña tan reñida como la actual; verdad es que nunca el número de candidatos ha sido tan grande como el de ahora ni han estado tan divididos los políticos.

Hay hasta el día proclamadas seis candidaturas completas, de las cuales tres pertenecen á partidos monárquicos, el liberal, el conservador y el reformista; dos á los republicanos y una á los socialistas.

Suman estas seis candidaturas 36 candidatos. Luchan además dos monárquicos en el carácter de independientes, y cuatro como representantes del comercio.

En total, 42 candidatos para los ocho puestos de la circunscripción de Madrid.

Y tal vez no sea este el número definitivo, pues se anuncia que los federales, descontentos de la coalición con centralistas y posibilistas, tratan de organizar un meeting para proclamar otra candidatura republicana.

De realizarse esto, sólo dos grupos ó entidades políticas se quedarán sin candidatura: los futuros y los leales.

Menos los afiliados á estos partidos, los demás electores tienen donde escoger.

«El ministro de la Guerra ha dado su aprobación á las reformas propuestas por la inspección de infanterías en algunas prendas de vestuario de las tropas de dicha arma.

Ha fracasado tan solo el proyectado casco con que el marqués de Estella presentó á la reina un infante.

Hé aquí las variaciones introducidas, según el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra:

«En sustitución de la actual mochila se adopta un morral mochiá, tejido de una pieza, de lona impermeable y flexible, cubierto de vaqueta ó piel negra y delgada, de cabra, por los costados, y con tapa de cuero negro mate, adosada por un trenzado de correa que permita quitarla cuando convenga.

Se procederá á la reforma del actual correaje, sustituyendo las actuales correas hombreras por otras de mayor anchura, que en la cruz que han de formar en la espalda del soldado tendrá los puentes necesarios para que por ellos atreviera una ligera, pero fuerte varilla de hierro, que sirva para sujetar el morral mochiá, y en los extremos unos ganchos de metal, iguales á otros adheridos al capote, siendo el objeto de unos y otros ayudar al sostenimiento del cinturón y de las cartucheras.

Estos y la bolsa de municiones no sufrirán modificación alguna.»

«Por la junta consultiva de caminos, canales y puertos ha sido aprobado definitivamente, con ligeras variantes, el repanteo del ferrocarril de Linares á Almería.

«Por ausencia del Sr. Maura no ha podido celebrarse esta semana en el Círculo de la Unión Mercantil la conferencia anunciada. El 26 del corriente se dará la novena del presente curso, que estará á cargo del Sr. Moret y Prendergast.

«Ha sido elegido bibliotecario de la Real Academia de Jurisprudencia el Sr. D. Santiago A. Villapardierna.

«Se calcula que si todos los candidatos de Madrid y su provincia ó sus interventores piden

en lágrimas. Sonríéronse, sin poder pronunciar una palabra, y se dirigieron lentamente hacia la puerta de entrada. El timbre que esta hacia sonar repercutió en sus corazones. Tendieron por última vez su vista en derredor suyo, y como si se dirigieran á un ser viviente, dijeron á aquella querida casa: «¡Adiós!» Partió el carruaje, y al volver, en el recodo del camino, todo desapareció.

### X.

En el foyer de los artistas del Teatro Moderno estaba reunido lo mas selecto de la compañía. La escuela de convocatoria, recibida el día antes, contenía esta inscripción de mano de Roberval: «Lectura de la pieza nueva á la una y cuarto.» La discreción del traspunte, que no había mencionado el título de la obra, era bien inútil. Todos los periódicos habían anunciado, hacia ocho días, la reapertura del teatro con la centésimaquinta representación de *La Duquesa*, y la próxima lectura de *Los Vividores*, drama en cinco actos de M. Claudio La Barre.

Seguía un repartimiento caprichoso de la pieza y una nota agrídulas, cuyo fracaso en Cúny se recordaba como presagio, gozosamente aceptado por los buenos de sus colegas, de un nuevo tropezón. El revistero terminada con una frase consagrada al ardor generoso del «joven é inteligente director que abría tan anchamente las puertas del Teatro Moderno á los nuevos autores,» entre cuyas líneas era fácil leer que ese escritor tenía en su cajón alguna «gran máquina» destinada, á su juicio, á sostener la fortuna de Rombaud.

Se aguardaba todavía á algunos rezagados.

las certificaciones á que la ley les da derecho, la Diputación provincial tendrá que expedir veintinueve mil y tantas en el plazo de veinticuatro horas.

### De las Islas

#### Menorca

En Ciudadela un infeliz cazador de oficio tuvo la desgracia en la mañana del lunes de que al subir una pared de un cercado se le disparase la escopeta destrozándole una mano, que hubo de ser amputada desde luego.

«De arribada forzosa fondó en el puerto de Mahón, á las nueve y media de la mañana, del Bonne, en seis días de navegación, el grandioso vapor-correo francés *Ville de Brest*, que con 27 pasajeros, 75 tripulantes y cargamento de varios efectos, al mando de su capitán Mr. Medié, se dirigía á Marsella.

El jueves por la noche el temporal le causó averías en sus calderas, tumbándole hácia el costado de babor la chimenea, al mismo tiempo que un golpe de mar inundaba el departamento de las calderas, quedando apagados los fogones y paralizada la máquina. Por este motivo vióse obligado su capitán á aguantarse tres días á la capa forzada con el aparaje; dos días después pudo lograrse que la máquina funcionara, aunque solo para imprimir al buque un andar de tres nudos por hora.

Opinando los maquinistas que era imposible la reparación de la chimenea y accesorios, con los recursos con que contaban á bordo, se acordó hacer rumbo al puerto mencionado, para proceder mejor, con el auxilio de algunos operarios, á la limpia y recorrida de los departamentos de máquina y calderas y sobre todo, enderezar la chimenea.

Después de estas perentorias reparaciones, si el estado del tiempo lo permite, podrá de nuevo el *Ville de Brest* emprender su interrumpido viaje.

Tan pronto fondado el expreso vapor pasaron á su bordo los Sres. Vice-Consul de Francia, Comandante de Marina y un Oficial del crucero inglés *Phaeton* enviado por su Comandante para ofrecer esus auxilios si los creían necesarios.

En la madrugada del sábado en que el temporal continuaba en Menorca en la misma fuerza, que aquí naufragó en la costa Sur de aquella isla y sitio conocido por *Torre don Penjat*, inmediato al puerto, la barca sueca «Elias», de 341 toneladas, su capitán Mr. K. J. Hermsen, que procedente de Wborg en ciento diez días de navegación se dirigía á Marsella con cargamento de hierro y tabones.

El expresado buque quedó destrozado sobre las rocas, salvándose afortunadamente la tripulación, á excepción del grumet, Anton Holmström, que pereció arrebatado por un golpe de mar.

Los naufragos fueron recogidos por los campesinos de aquellos contornos, los condujeron á las casas del predio Binsada, donde les prestaron los oportunos auxilios.

Apenas se tuvo en Mahón, noticia del siniestro, acudieron al indicado punto el Capitán del puerto, la Dirección de Sanidad y fuerza de carabineros, en cumplimiento de sus respectivos deberes.

«El tiempo tempestuoso continuó en Mahón, cayendo una nevada extraordinaria que en pocas horas cubrió á la bo y tupido velo los pueblos y campos de toda la isla, haciendo difícil y hasta peligroso el tránsito por calles y carreteras. El frío intenso.

«Procedente de Gibraltar en tres días de navegación fondó en aquel puerto el Crucero de la marina Real ligera «Phaeton» de 4.300 toneladas, 5.500 caballos, 10 cañones y 300

Acaba de entrar Ci-mencia, fresca como una rosa, algo mas gruesa, pintada la alegría en sus ojos, y ligera y airosa en el andar. No tenía más que sonrisas graciosas y frases amables. Saechó en los brazos de Fanny Magin, que llegaba de Dieppe y se quejaba de una fuerte jaqueca, y con la mayor simpatía le daba á Mad. Brevat por el buen éxito de su excursión por Holanda, Dinamarca, Suecia y Noruega.

Los hombres, con aire aplanado, estaban sentados en los canapés, escuchando á Pabilly, que refería con su verbosidad rebosante los incidentes de su viaje por las costas del Canal de la Mancha, de casno en casito, llena su maleta de monólogos. Los truhánes que había alcanzado eran increíbles, sobre todo en una pieza en verso que le había dedicado Pedro Gros. Era una froslería intitulada: *El mérito agrícola, ó sueños de ambición de una cebolla*; pero ¡qué graciosos! Las risotadas habían comenzado en Paramé, y como un reguero de pólvora, habían corrido hasta Caais. Y Pabilly, empuñando la nariz y guñando sus ojillos, abría la boca para recitar la pieza á sus camaradas, cuando Triocard, tomando un aire desdeñoso, declaró que no comprendía ese furor que tenían los cómicos de emplear sus vacaciones en correr como comisionista de ciudad en ciudad, dando funciones, sien to así que era tan bueno el reposo en las orillas del mar ó en los amenos sitios campestres. El venia de Boulogne, donde habiá visto lindas ingositas y se había repuesto de todas sus fatigas.

«¿Tus fatigas? ¿Que fatigas? (xelan ó Pabilly con despejo.) Tú nnaesaju g... ¡Ah! sí...

FOLLETIN DE «LA ALMODAINA» 77

JORGE OHNET

## LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

fos. Pero por cima de ellos están los autores que oyen y ven. Todos los movimientos se les aparecen claramente, según que va desarrollándose la intriga. Saben de antemano que éste se hallará en tal sitio pronunciando tal frase, y que aquel se adelantará en tal actitud diciendo tal palabra. Llegan con una obra que tienen puesta de antemano en escena. Estos son los maestros, los que tienen la segunda vista del genio. Pues bien: estoy segura de que La Barre oye y ve. Dentro de algunos años rayará á una altura que asombrará á no pocos.

Los últimos días que pasaron en el Corazón Atravesado les hicieron recordar las dulces emociones de su ligada. Pensando en que pronto iba á ser preciso separarse, aprovechaban las horas fugitivas. Uno y otro dieron tréguia, de común acuerdo, á sus sueños de ambición. No pensaron más que en ahuarse, y conocieron la solidz de los azos que les unían.

Se acercaba Septiembre, y algunas ojas ama-

plazas al mando de su comandante Mr. Custance, Permanecerá en aquellas aguas hasta el sábado saliendo para Malta á reunirse con la escuadra.

—A las tres de la tarde del lunes día 19 del actual, llegó á Mahón el Ilmo. y Reverendísimo Sr. D. Juan Comes Vidal, Obispo de esta Diócesis, verificando solemnemente su entrada en dicha ciudad é inaugurando su Santa visita pastoral al Distrito.

—Del Liberal del viernes: «La fuerza del temporal no ha cesado en toda la noche, habiendo descendido el termómetro considerablemente y cayendo nieve casi de continuo.

Los desperfectos en puertas, ventanas y chimeneas han sido muchos. En dos días se han roto más de cien tubos de los faroles del alumbrado público, por efecto del viento y de la lluvia.

En un almacén del muelle se ha derrumbado una pared en la noche última á causa de la violencia del viento. El termómetro ha marcado en la pasada noche dos grados bajo cero. El invierno actual es de los más crudos que conocen las personas más ancianas.»

En Pollensa

En la mañana del día 19 continuó cayendo nieve hasta eso de las dos y media de la tarde, en cuya hora alcanzaba ya el espesor de más de un metro dentro de la población, y de cuyos vecinos se iba ya apoderando el pánico, si no llega á cesar tan pronto la lluvia.

Se han hundido varios tejados, sin que se tenga noticia de que hayan ocurrido desgracias personales.

Como hacia ya cerca de un mes que los jornaleros no podían trabajar, hay mucha miseria y por consiguiente mucha hambre, por cuyo motivo dispuso el Ayuntamiento, que acudieran á la Casa Consistorial las personas que necesitasen alimentos.

Todos los vecinos, sin distinción de clases ni categorías, se multiplican para acudir al auxilio de los necesitados.

Se procedió sin descanso á descargar del peso de la nieve á todos aquellos tejados que ofrecían algún peligro, por lo que se han formado en las calles grandes montones que hacen el paso difícilísimo.

En la campiña han muerto multitud de animales y pasarán muchos años sin que nuestros desgraciados labradores puedan reponerse de tantas pérdidas.

Se han rendido á tan enorme peso infinidad de algarrobos y demás árboles.

En la Iglesia se han celebrado varias rogativas.

De la Capital

La Diputación provincial ha concedido una subvención de 300 pesetas por una sola vez durante el corriente ejercicio, á cada uno de los pueblos de Sansellas, Ciudadela, Sautañy, Montuiri, Son Servera, Muro, Andraitx, Sta. Margarita, Porreras, Ferrerías, Capdepera, Petra, Mercadal, Sóller, Alayor, Villa Carlos, Paigpuñent, Alaró, Campos, Mithón y Manacor, para atender á la reparación de sus respectivos caminos vecinales, con la condición precisa que de sus fondos propios ca la uno de ellos dedicará é invertirá una cantidad igual en el mismo objeto.

La temperatura experimentó durante el día de ayer un notable ascenso, debido al viento que aunque duro del poniente, nos llegaba sumamente templado y aun en ocasiones caliente.

Este cambio produjo sumo bienestar en estos moradores, cansados ya de tantos días de molestia y de malestar.

El vapor Isleño salió ayer tarde á la hora de itinerario para Valencia llevándose la correspondencia y pasajeros.

Ayer continuaba la tarea de quitar el barro por alguna de estas calles, si bien con trabajo, porque se había echo espeso en varios puntos.

Se ha concedido por la Diputación provincial una subvención de 600 pesetas para ayudar á la construcción de un puente sobre la Riera en el sitio por donde se atraviesa al camino denominado dels Rays, con la condición de que el Ayuntamiento de esta ciudad, á cuyo distrito pertenece el punto mencionado, invierta en dichas obras igual cantidad.

El vapor Portilla Wite que salió el jueves por la tarde para Barcelona al mismo tiempo que el Lulio, tuvo que entrar de arribada en nuestro puerto por la noche de anteayer, por no poder resistir el tiempo duro que reinaba.

Se está quitando el revocado con que se había cubierto la pared de la muralla junto al cuartel de caballería, el cual, con haberse abollado y desprendido mucha parte de él, presentaba feo aspecto y molestia á los transeuntes con los desprendimientos.

Estamos persuadidos de que solo la falta de práctica en los empleados de la nueva empresa de coches fúnebres origina el defectuoso servicio que presta y que es de desear se corrija cuanto antes.

Anteayer en las casas denominadas Cas Conco en el Hostalet den Cañellas, debiendo ir el carruaje por la noche, compareció á las dos de la tarde, se llevó el cadáver de un niño y á los pocos momentos volvió atrás y lo dejó en la casa mortuoria, á donde volvió por la noche.

Ayer en la calle del Sol debía concurrir á las seis y media de la tarde y no pareció hasta las siete y cuarto.

Repetimos que estas informalidades deben ser corregidas en provecho de la empresa y buen servicio de la ciudad.

Ayer por la mañana, llamó la atención de muchas personas el ver pasar por encima de esta ciudad multitud de bandajitas de estorninos.

Una de ellas era tan numerosa que se calculó que con una anchura de más de treinta metros tenía una longitud de mas de quinientos.

El ruido que hacían era sem jante al de un viento impetuoso.

Llevaban la dirección del S. O. al N. E. suponiéndose que venían de Sa. Ponsa y se dirigían á la Albufera de Alcudia.

Se nos ruega que hagamos presente á los suscritores para asistir al banquete que hoy debe celebrarse á las cinco de la tarde en el salón de la Lonja, en honor de D. Antonio Maura, la necesidad de que recojan la papelita de entrada en el Centro Balear (La P.ña.)—Unión 15—antes de las tres de la tarde, pues será indispensable la presentación de dicha papelita para ser admitidos.

Pasado mañana á las doce del día, la Real Academia de Medicina y Cirugía de esta ciudad, celebrará la sesión pública inaugural del presente año, leyendo el discurso de reglamento el socio numerario D. Antonis Mayol.

Publicaciones oficiales

Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 12 de Enero: Estado de un recurso de alzada. Providencia de apremio contra contribuyentes morosos. Exposición del reparto de la cantidad asignada á Palma y á María para gastos de la defensa de las viñas contra la filoxera. Cantidad de recaudadas para los Santos Lugares de Jerusalem. Gastos de obras municipales de Palma. Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de María. Requisitor á pa á la busca del recluta Guillermo Juan Oliver destinado al ejército de Puerto-Rico. Cuenta de caja del municipio de Felanitx. Requisitor para la busca de un sujeto que dijo llamarse José Rosello y Payeras, al ser detenido en la puerta Pintada con tabaco de contrabando. Venta de una casa de Sa Ta Ma. Venta del preio G-rriega de Són Tano, término municipal de Santa Eugenia. Hallazgo de efectos en el mar. Llamamiento de D. Francisco M. Pons y Fábregas, para que se persone en autos sobre pago de cantidad que se sigue en Mahon. Cuenta de caja del municipio de Capdepera.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 16 de Enero: Gracia y Justicia.—Real decreto indultando á Pedro Mateos Barrantes y Valentin González Matos de resto de la pena de dos años y cuatro meses de prisión correccional, á que fueron condenados por la Audiencia de Plasencia en causa por delito de lesiones. — Otro ídem á Man el Ar nra Osorio, del resto de la pena de tres años y siete meses de presidio correccional, que la Audiencia de Albuñol le impuso, en causa por delito de robo de tres g llin s. Guerra.—Real orden concediendo cruz blanca de segunda clase del Mérito Militar, al teniente coronel graduado, comandante de ingenieros D. Juan Roca y Estades, por su Proyecto para la construcción del fuerte de Nuestra Señora de Guadalupe. Gobernación.—Real orden de utilidad pública, como aguas minero medicinales, las de la propiedad de D. Calixto Mengod, que alumbran en término de Camarena (Teruel). Ultramar.—Real orden aprobando la instrucción para tramitar los expedientes de aprovechamiento de aguas públicas en la Isla de Cuba.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

El Excmo. Sr. Gobernador de la provincia en circular de 8 del corriente inserta en el Boletín Oficial número 3 735 dispone que la comprobación y contra tación de pesas, medidas e instrumentos de pesa, tenga efecto en esta Capital, desde la referida fecha hasta el día 20 de Febrero próximo.

Y para que llegue á noticia de este vecindario se hace público por medio del presente bando, esperando que todos los que por la ley vienen obligados á ello, darán cumplimiento á la expresada disposición en el plazo marcado al efecto, presentando al Fil Almotacén las pesas y medidas para su contrastación, desde las diez de la mañana á las cuatro de la tarde en todos los días hábiles, en la oficina que tiene establecida en la calle de la Cordelería núm. 28.

Palma 13 de Enero de 1891.—El Alcalde, Manuel Guasp.

Ayuntamiento de Palma

Aprobado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer el presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio económico, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaría á efectos de reclamación por espacio de quince días á contar des-

de la fecha. Palma 17 Enero de 1891.—El Alcalde, Manuel Guasp.—P. A. del Ayuntamiento, Francisco Gomila, Secretario.

Sociedades y Corporaciones

Banco de Sóller ANUNCIO

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el artículo 18 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la General ordinaria que se celebrará el día 25 del corriente mes á las dos de la tarde, en el domicilio de la Sociedad, calle de Serra núm. 1.

Sóller 11 de Enero de 1891.—El Director Gerente.—B. Morell Pou.

Casino republicano de Palma Aviso

El miércoles 11 de Febrero próximo á las dos de la tarde, se verificará en este Casino (calle del Teatro, número 10 piso primero) un banquete conmemorativo del 18.º aniversario de la proclamación de la Republica en España, al que quedan invitados todos los republicanos, debiendo servirse, los que quieran tomar parte en el, pedir en seguida y antes del lunes 9, la indispensable papelita de entrada al conserje, puesto que es necesario saber previamente el número fijo de comensales para los inevitables trabajos preparatorios.

Palma Enero de 1891.—La Comisión.

La Islaña Empresa Mallorquina de Vapores

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y en cumplimiento del artículo 17 de los Estatutos se convoca á los Sres. accionistas para la General ordinaria que ha de celebrarse el día 4 del próximo Febrero á las 4 de la tarde en el local que ocupan las oficinas.

A tenor de lo prevenido en el artículo 19 de los Estatutos, los accionistas que deseen concurrir á dicho acto, deberán recoger papelita de asistencia que les será expedida por las oficinas de la Sociedad hasta veinte y cuatro horas antes de la señalada para la sesión, y depositar con anticipación los títulos en el caso de que sean al portador, haciéndose constar su número en dicha papelita, los que serán devueltos mediante la presentación de la misma, al día siguiente de la celebración de la Junta.

Se hace presente que, con arreglo á lo dispuesto en el artículo 23 de dichos Estatutos, las Cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la sesión.

Pa ma 17 Enero 1891.—El Presidente Pedro Sampedro.—P. A. de la J. de G. El vocal Secretario Ricardo Roca.

Boletín del Comercio

Precios corrientes en Inca el 22 de Enero

Table with 3 columns: Item, Price (Pts. Cs.), and Unit. Items include Almendrón, Trigo, Candeal, Cabada del país, Id. forastera, Avena del país, Id. forastera, Garbanzos, Maíz, Habachuelas confites, Id. blancas, Frijoles, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganados, and Cerdos cebados.



Doña Bárbara Covas y Binimelis de Marce

HA FALLECIDO

(E. P. D.)

Su esposa, hermanos, parientes políticos, hermanos políticos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se verificará hoy viernes á las once de la mañana en la Iglesia parroquial de San Miguel.

Cultos

Boletín Meteorológico Jubileo de Cuarenta horas

Concluyen en San Antonio de Viana: exposición á las seis, y á las diez y media misa mayor; al anochecer, después de rezado el rosario, se cantará el Trisagio con música y después la reserva precedida de Te Deum.

Otras funciones

En la Concepción á las seis de la tarde, después de un rato de meditación se cantará el sagrado Trisagio y los gzos en obsequio de San Ildefonso, que se venera en dicha iglesia.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Soledad, en las Mñonas,

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados Defunciones

Defunciones Día 22 Onofre Fernández Caimari, casado, de 68 años, calle de S. Miguel, de asistencia. Antonio P. u Vice s, viudo, de 63 años, calle del Sol de afección e coronación. José Recio Villalonga, de 12 años, Pont d'Inca, de bronco e uonia. Onof e Aguiló Pérez, de 3 meses, calle de S. Bartolomé, de bronquitis. María Josefa Mir Ferrer, casada, de 75 años, calle do Seminario, de bronquitis crónica. Francisca Sili Elquer, soltera, de 69 años, calle de los Huertos, de e ngección pulmonar. Bárbara Covas Binimelis, casada, de 23 años, calle de las Teresas, de insuficiencia mit al. Juana Vila Ginart, de 9 años, calle de S. Pedro, de difteria. María Deyá Bernat, de 9 meses, Arabal, de asistencia. Isabel Mateu Palmer, de 1 año y medio, Son Roca, de enteritis, enterrada en el cementerio de la Vileta.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada en general y medianamente diáf na, con nubes sueltas en diferentes puntos: los horizontes con brumas en el mar y muy brillante e' del pñiente, con arboles. Idem ul viento.—O. S. O. galeano. Idem de la mar.—Gruesa del viento con notables rompientes en las costas y playas. Buques d la vista.—En e fondeadero un brik barca, un bergantín, un bergantín goleta de tres palos y una pol ora goleta gu recidos con ra e temporal, y las barcas del bou esperando la caída del viento para largarse. Vigia de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 22 Balandra española Margarita, de 44 ton., matrícula de Palma, cap. D. Jaime Bosch, con 5 trip y efectos. De Alaga, en 12 días. Laud español Constanca, de 68 t n., matrícula de Palma, pat. Francisco Lopez, con 6 trip y efectos. De Barcelona, en 2 días. La d español S. Bernardo de 42 ton., matrícula de Palma, pat. Matias Alberti, con 6 trip, 1 pas. y arroz. De Valencia en 1 día.

DESPACHADOS

Vapor español Islaña, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. Raimundo Peña, con 23 trip. y valija. Pa ra Valencia.

Teatros

Principal

No se ha recibido el anuncio.

Circo

COMPañIA DE ZARZUELA CÓMICA

DIREGIDA POR

D. LINO RUILOA

Función para hoy viernes 23 de Enero

Las hijas del Zebedeo

La leyenda del Monje

Precios: los anunciados.

A las ocho.

ÚLTIMA HORA

Ibiza 22 á las 7:30 n.

El Alcalde y Concejales interinos de San Antonio, infringiendo el artículo 36 de la ley electoral, se han negado á cesar en sus cargos y reintegrar en sus funciones á los concejales suspensos. Según noticias de origen fidedigno, semejante actitud obedece á indicaciones oficiales. Como quiera que ello envuelve un delito de suma gravedad, ha producido verdadera indignación al ver como los conservadores de la ciudad sorprendiendo indignamente á infelices campeones les comprometen de un modo tan infame. —José Verdera.



D. NADAL MIR Y BAUZÁ

Falleció el 19 del actual

(E. P. D.)

Su esposa, hijos, hija política, nietos, hermana, hermanos políticos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos, se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la iglesia de la Merced el sábado 24 á las 10 y media de la mañana.

E duelo se recibe en la calle de l. Terra Santa, núm. 11.

BOLETIN METEOROLOGICO

Boletín meteorológico de la isla de Mallorca. Día 22—3 mañana. Barómetro... 759,6 mm. Termómetro seco... 14,1 grados. Id. húmedo... 11,3 id. Mínima... 9,2 id. Máxima... 8,2 id. Dirección del viento... S. O. Aseenso del barómetro en 24 horas... 0,9 mm. Descenso del barómetro en 24 horas... 6,4 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891. De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 8:15 y 8:30 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5:15 tarde. De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5:15 t.

Servicio de la Compañía

TRASATLANTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, saldrá de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 20, de Santander, vapor MONTEVIDEO, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 30, de Cádiz, vapor REINA M.ª CRISTINA, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz. Línea de Colón. El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor REINA MERCEDES para Puerto Rico, Ponce y Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabelo, Sabanilla, Cartagena y Colón. Línea de Filipinas. El 9 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila. Línea de Buenos Aires. El 1.º de Febrero de Cádiz, vapor CATALUNA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Servicios de Africa. Línea de Marruecos. El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador. Servicio de Tánger. De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER. Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

Aguas naturales DE EL VICHY CATALAN

Representanta por estas islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO. Halláanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia. Avenajan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDECES, DISPEPSIAS, GASTRICISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO Ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el apetito en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca. Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN. Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas en el vino, la leche ó cerveza. 100—80

Catalaña

Saldrá de este puerto para los de Cotte y Marsella el sábado 24 de los corrientes. Admite carga y pasajeros. Se despacha en las oficinas de la Sociedad general Mallorquina.

Solámbulas Fernando

ADIVINAN POR MEDIO DEL SUEÑO. Se hallan de paso en esta capital habitando en la calle de los Huertos, 36—2.º

El Económico

Taller de Ataudes establecido en la calle de Arabí, n.º 14 (vulgo costa de la Pola) los encontrarán de hoy en adelante al precio siguiente: forrados de merino negro desde 15 pesetas en adelante.

PRONTITUD Y ECONOMÍA

Servicio de noche y día 4—1

Ruecas

Se venden de varias clases, trabajadas expresamente para las jóvenes que se disfrazan y asisten á los bailes de máscaras. Botones, 26—(Son Verri). 3—3

Criado

Se necesita uno, de reconocida religiosidad y honradez y que sepa algo de leer, en el Colegio de San Agustín, Peletería, núm. 14. 5—2

De La Puebla á Manacor: á las 7:35 mañana, 8:45 y 5:25 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alaudia. Para Valencia, jueves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alaudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alaudia y sábado 7 mañana directo. De Valencia, lunes 7 mañana. De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana. De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with columns for market type (e.g., Crédito Balcar, Cambio Mallorquin) and price. Includes sub-sections for Madrid 19 Enero and Paris 19 Enero.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for January 1891. Shows days of the week (ENERO, HOY, VIERNES, SABADO) and specific dates with events like 'Auto de Fe en Lima' and 'Capitulación [de] Callao'.

Nueva Academia DE PREPARACION

para el ingreso en la General Militar. Director D. Arturo Guin, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de la General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias, y dedicado siempre al desempeño de clases de Matemáticas. Toledo calle de las Armas 12 y 23. Se remiten Reglamentos.

Venta

A voluntad de sus dueños se vende el bergantín PORVENIR de esta matrícula, de 327 toneladas de registro y 500 de carga, clasificado 5,6 A. 1. 1. Bureau Veritas. Para más informes dirigirse á la calle de Danús núm. 1, principal. 11

TEORIA Y PRACTICA DE LA VINIFICACION

por D. Diego Navarro y Soier. Obra la más completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos tintos, etc., etc. Los elogios que le ha prodigado la prensa y los agrónomos que de ella se han ocupado, son la mejor garantía de que es una obra notable que viene á llenar un vacío en España. Se vende á 11'25 pesetas en la Librería de Amengual y Muntaner.

ACADEMIA PREPARATORIA

para el ingreso en Carreras Especiales. Abrió sus clases el 7 de Enero calle de la Concepción 82-2.º bajo la dirección de D. Alejandro Alvarez Aleñar con la cooperación de conocidos y acreditados profesores. Se facilitarán los detalles que se deseen en el y de expresado domicilio de 8 á 11 de la mañana 1 á 3 de la tarde. 9

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita. Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado. Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean. Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades. Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla. Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero. José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—179

Don Antonio Vidal y

Oliver Crujano del Hospital Civico-militar de Figueras, acaba de llegar á esta capital después de 27 años de ausencia dedicados á la especialidad de las enfermedades secretas en ambos sexos y á las escrofulosas. Ofrece sus servicios al público.—Plaza del Mercado n.º 10-1.º 15—10

Nodriza

Una de 27 años de edad y leche de 27 días, desea criatura para lactar en su casa, que la tiene en el Terreno, calle de Boria, n.º 18. 2—2

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el Místico Oriental, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco. Depósito general: Centro Farmacéutico.

RELOJERÍA ALEMANA

Ofrece al público un variado surtido de relojes de bolsillo y de pared.



Compostura de relojes é instrumentos matemáticos bajo garantía.

Guillermo Krug-38, Juanot Colom, Palma de Mallorca.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturro Padró, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturro Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola. Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma. El Enolaturro Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar. 50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolaturro Padró. Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo. Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padecen de inspeñencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular. Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche. Elaboración por medio del vapor y venta al por mayor. LEON, 13 y QUEVEDO, 7.—MADRID. Por menor en todas las farmacias de España y Ultramar. En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2. 35

Vapor directo de Palma á Puerto Rico y Habana

LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA. Saldrá á últimos del corriente directamente de este puerto el grandioso vapor de acero, de 4,500 toneladas 100 A I del Lloyd inglés Miguel M. Pinillos para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos. Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias. Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas, San Juan núm. 20.

Barbería

En la de Manuel Reus calle de Samaritana núm. 34 se necesita un oficial que sepa su obligación.

MANUAL DE CONSUMOS

LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS. Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, felatos, ferias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc. POR D. VICENTE GAY TAENGA. Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos. Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

Se vende una galerita

Miguel Moneirat, constructor de carruajes, frente al cuartel del Carmen tiene el cargo. Se alquila.—por 5 duros mensuales una tienda con habitaciones interiores y agua de fuente situada calle de la Luz número 21, con vista á la plaza de Cort.

Aviso á los consumidores

DE AGUA DE SELTZ. Las aguas carbónicas colocadas en sifones que expenden al público los dueños de la Fábrica la ROSA BLANCA á más de ser fabricadas con aparatos en el interior plateados y empleando solo aguas de lluvia, que son las más puras que se conocen, reparte esas aguas en sifones cuyas cabezas son de puro estaño plateadas y niqueladas y por consiguiente exentas de comunicar ninguna sustancia plomiza nociva á la salud. Se sirven estas aguas á domicilio ó bien en la fábrica, calle de San Martín núm. 33 y en su Depósito, Constitución núm. 90, distinguiéndose sus envases de todos los demás que se expenden en Palma, por tener grabados en el mismo cristal de la botella, como distintivo, el nombre la ROSA BLANCA, y á más á simple vista se conocen por la brillantez de la cabeza del sifón plateado y niquelado, observaciones que hacemos al público en virtud de lo que dijo un artículo publicado en el periódico El Isleño con fecha 9 de Enero contra el agua de Seltz. 15—3